
 

 

 

 

 

 

☆仙台市天文ボランティア会報 

  

 

 

うちゅうせん新聞 
   広報係 ’08年3月15日発行 第4号 

天文台の閉館、解体で“うちゅうせん”の基地が

無くなり多くの乗組員と会う機会が少なくなっ

ています。あと4ヶ月を乗り越え新基地でのお祝

いが盛大にできることを願います。 

1月12日(土)PM6：00～8：00 参加者1７名 

 

平成20年うちゅうせん新年会開催 

 寒さが身にしみる夜、本町地下の掘りコタツ式

の和風居酒屋で天文同好会有志の皆さんとの合

同新年会が開催されました。はじめに船長から今

年最初の観望会の参加者募集など今後の依頼に

ついての話などミニ例会としてスタートしまし

た。参加者は17名とやや少なかったものの、い

つもの星空観測とは違い、あったかさの中で話が

弾みました。 

 

2月16日(土)AM10：00～12：00 出席者11名

 

土佐先生のご厚意で大学会議室をお貸しいた

だいた最後の(!?)例会で、最終講義の準備で多忙

な中、入館時に出迎えて下さり最後まで出席頂き

ました。 

・今後の観望会予定と参加者の把握 

・今年の泉環境祭りへの参加は取りやめる。 

・新天文台利用要望等の打合せ予定について 

・土佐先生最終講義およびNHKカルチャースクー

ル(H20.4～6月、6回講座)のPR 

・2009年の世界天文年共催イベントについて 

3/21 天文学会 100 周年記念切手発売や、学校の

指導要領改定(理数系授業が増える)の話題で盛

り上がりました。 

おまけとして皆さん学食で昼食を食べ学生気

分と値段の安さを味わって、解散しました。 

 

11月17日(土)： 中 止 

 

 天文台閉館前、最後の例会予定でしたが事前欠席の報

告が多かったことと、仙台星まつりが諸般の理由により

中止となったため。メーリングリストにより各係に検討

内容を照会したところ、特に議題が無かったことや、寒

くなるにつれ観望会の依頼も無くなってきたことも、理

由のひとつです。 

 

 

 
 

12月15日(土)AM10:00～12:00 出席者11名 

 

土佐先生が、大変お忙しい中、ご厚意により、理学部

会議室をお貸し頂いたうえ、出席頂きました。構内セキ

ュリティの都合上、参加者ほぼ全員が時間通りに集ま

り、まとまって入館しました。高台にあって景色がよく、

開放的な大学の会議室で、和気あいあいと開催されまし

た。 

①新天文台長となられる土佐先生のお話も伺いながら、

7月1日にオープン予定の天文台の話題に期待が高まり

ました。オープンが楽しみです。 

②1月定例会が予定されていた1月19日は、観望会も

あり、定例会の場所等の都合もあって、定例会はなしと

し、12日の新年会で何かあれば少し話をするというこ

とになりました。例年新年会の場所で参加者には手渡し

配布していたアンケートと全体会の案内は、担当の吉田

が不参加のため、今回は全員に郵送配布とします。 

○全体会の議案を事前募集していましたが、12月定例

会時点で数件(1名)出ました。 

    
 

 

東松島・観望会④ 11月8日(木)18:30～19:30   

うちゅうせん4名 参加者43名 

 3回目にして初の晴天。今月の星空説明の後、「鎖

につながれたお姫様」を見て貰い、注意事項説明の後、

室外に出て星を見て貰いました。機材は、30cm反射

と屈折が152mm・120mm・80mmの3種、それにフィー

ルドスコープと全部で5台。今話題のホームズ彗星を

はじめ、昴、アンドロメダ銀河、ET星団、アルビレ

オを楽しんで貰うことができました。 

 4年生が43人と少なく、班毎に順繰りに見て貰う

のに丁度良かったかも。最後の質問コーナーでは活発

な質問がありました。楽しかったですか?って聞いた

ら、全員が大きな声で「楽しかったぁ～」と答えてく

れました。今回も、参加賞の天文シールは後で先生か

ら配って貰うようにしました。 

東松島・観望会⑤  11月13日(木)18:30～19:30  

うちゅうせん4名 参加者73名 

 曇天バージョンを覚悟していましたが、現地に到着

する頃には、三日月と木星もクッキリ見えるほどの晴

天となり、風もなく穏やかな、素晴らしい星空の中で

の観望会となりました。 

今回驚いたのは、子ども達全員が、星座早見盤を持

っていて、使い方もしっかり分かっていた事です。こ

れまで東松島の観望会は何度もやっていますが、こん

な様子は初めてで、先生の熱意が感じられました。（な

ので、今月の星空も配るのをやめ、子ども達が持つ早

見盤を見て貰いながら今月の星空説明をしました。）

また、子ども達の返事が大変素晴らしく、感心して

しまいました。自己紹介・今月の星空(大石)・物語「鎖

につながれた…」(吉田)をやりました。それから、こ

のあと望遠鏡で見られる星団・星雲をスライドで説明

(齋藤)⇒これをやると、子ども達が実際に望遠鏡で見

るときに参考になって、理解度が高いようです。 

ここまでで15分くらいで、後は外に出てもらい、

M31、昴、ホームズ彗星、アルビレオ、コートハンガ

ー…を見てもらいました。今回は全員が屈折という、

珍しい状況での観望となりました。 

最後には質問も沢山出て、ほぼ予定通りの終了とな

りました。 

東松島5回中、ラスト2回が晴天ということで、良

い締めとなったと思います。 

例 会 よ り 

泉パークタウン観望会11月18日(日)曇天・中止 

 

山田市民センター観望会②上野山小 1 月 19 日

(土)17:00～19:00 うちゅうせん5名 参加者30名

午後5:00開始でまだ外は明るく月のみ。(早すぎで

す)初めの1時間は室内での催し，後半は外で観望の

予定でスタートです。 

まず、自己紹介。それから今月の星空の説明を時間

がたっぷりあるので画像を見ながら、のんびりと。 

そこで「雲が出てきたよ」との見張り番からの連絡

により、急遽外での観望に切り替え。月・火星・昴・

M42とトラペジュームなどを観望。オリオン座・冬の

大三角・今年の小三角(どの☆でしょう?)・カシオペ

ア・ポラリスのレーザーを使った説明。 

再び、室内に戻り星座物語を2本(オリオンとさそ

り・プレアデスの7人姉妹)ここで，予定時間となり、

参加賞のシールをプレゼントして終了でした。子供

10人・大人20人くらいの少人数でしたが、寒い中と

ても熱心に聞いてくれて関心も高かったように感じ

られました。 

参加者のみなさんお疲れ様でした・ 

七郷市民センタ観望会 2 月 16 日(土)18:00～20:00

うちゅうせん5名 参加者20名 

早めに暖房の準備をして頂き、荒浜小学校の多目的ホ

ールは快適な暖かさ・自己紹介・今月の星空説明の後

すぐに外に出て貰い、冬の星座は雲に邪魔される状況

でしたが、上弦を二日過ぎた綺麗な月でクレーターを

楽しむ事が出来ました。 

その後再び室内に戻り、星座物語の２本立て、オーロ

ラ・日食のスライド、質問を３つほど受けたところで

土星が見え出した知らせが有りましたので、参加賞の

天体シールを配り、帰り足で環の細くなった土星

を・・・ 感動や驚きが有ったようです。 

同市民センターから、季節毎の星を見る会を年間４回

実施したい・旨の要望が有りました。 

塩竃二小観望会 2月22日(金)19:00～20:00  

うちゅうせん5名 参加者20名 

集合時，空は一面の雲。曇天バージョンかな？と言う

ことで中の用意をしている内に☆が見えだしました。

雲が切れるのを待つ間に挨拶・自己紹介・今月の星空

（簡略バージョン）と星座物語（オリオンとさそり）

のプログラムを・・・そして１９：２０ころから外で

の観望，月・オリオン大星雲・土星・昴を！！ 

学校を閉める時間で観望を終了しました。 

12/8 

さよなら
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レポート 

100名以上の関係者を集め西公園の天文台お別れイベント 

＜第一部レポート＞入口には一般公開の終了を知らせる張り

紙がされていただけで、いつもと変わらない天文台のたたずま

いでした。でも中は、開始時刻の16 時にはプラネタリウム入

口ロビーにあふれるほどに集まり熱気むんむん。馴染みの顔、

懐かしい顔を見つけてはあちらこちらで話の輪が出来ていま

した。16 時半より第 1 部のプラネタリウム投影が行われまし

た。天文台長の挨拶から始まり、プラネタリウムスクリーンに

職員のイラストによる紹介、そしてプラネくんこと星空投影機

の紹介と当時の逸話、天文台の52 年間を振り返る番組で締め

くくりそれぞれの思い出を呼び覚ます1時間余りでした。その

後館内各所をお別れのため見て回りました。講義室はそのまま

という感じでミーティングできそうでしたが、倉庫としていた

部屋の中は片付けられていてこれが最後なんだなあという実

感が湧いてきました。最後に、42cm望遠鏡を最後に覗いて(残

念ながら曇天で見えませんでしたが)天文台を後にしました。

「うちゅうせん」の基地として皆で集まり、スライド制作、議

事録等の発送、長時間の打合せなど一緒に時を過ごし、また、

見守ってくれたこの場所が無くなってしまう寂しさを感じま

す。（Ｎ） 

12/9天文台お別れ会の感想についてﾒｰﾘﾝｸﾞﾘｽﾄより掲載 

＜第三部レポート＞ 

 「天文台お別れ会」というより「高校大学生天文台合同合宿」

という感じでした。真夜中(2時頃)、南天の星空を投影するプ

ラネタリュウムがありまして、とても楽しかったです。解説の

方は「裏プラネタリュウム」という感じで、かなり参加者の皆

さんにウケておりました。 

 午前4時過ぎにようやく皆さん就寝で、プラネタリュウム館

に星空を投影したままという、なんとも贅沢な寝室でした。

(Ｗ) 

 

緊急役員会・補助金について！  12月7日 係代表6名のﾒｰﾙ投票 (結果) 

 11月17日の定例会に諮るつもりでしたが中止になりましたので、メールで

意見照会します。観望会に参加していただいた、同好会の方(お願いして参加

してもらった場合)に補助金を支出した方がよいかどうか?です。 

今までは泉区環境まつりに食費のみ補助金を支出しておりましたが、この度

は泉ケ岳と利府町の太陽観望が対象に加わりました。意見をまとめました。 

選択肢(投票数) 

①ボランティアと同じにする。(5) 

②食費のみにする。(1) 

③うちゅうせんのメンバーではないので、補助しない(0) 

④定例会もしくは全体会に計りみんなで決める(0) 

結果は12/12に①案と決まり処理を行っています。 

産経新聞に掲載された天文ボランティアの関連記事

（H19.10定例会で永井船長より紹介） 
12/8  さようなら天文台・お別れイベント 「英語でしゃべらナイト」にチラッと

 2 月4日23時からのNHK「英語でしゃべらナイト」の放

映の前半を“松島善意通訳者の会”がサポートしました。 

夜は”うちゅうせん”のクルーですが、昼間はこの会員

として外国人の松島案内に活躍しています。私には外国人

の友人が何人かいるので、観光客役の外国人の手配をサポ

ートしました。撮影は2回行われ、12月中旬の一回目の撮

影のカットにチラッと私が出ていました(実際には 30 分く

らい撮影があったのですが・・・)。 この日は寒いのにも

かかわらず、めずらしく、一般の外国人観光客が多かった

ので、幸運にもカメラマンは観光案内所や土産店の前の外

人達の撮影をすることができました。冬場は、いきあたり

ばったりの外国人の撮影なんて、ほとんどできないのです

が・・・ 

1 月 15 日の公開録画の日にも撮影に参加する予定でした

が、前日の現地打ち合わせのとき、あまりにも寒かったの

で“押切もえちゃん”の撮影だけに急遽、短縮変更するこ

とになり、男性の青井アナに説明する私の出番は無くなり

ました。「仙台はこんなに寒いのですか?」と東京から来た

女子アナが何度も聞くくらいの寒さでした。一年前に泉谷

しげるさんが芭蕉にふんして来たときの NHK の撮影のとき

も、何故か非常に 

寒かったです。 

そのときの撮影に 

は会員が７名集 

まりました。全員 

の撮影もたくさん 

したのですが、私と 

友人の外人だけが 

”おはようにっぽ 

ん“で放映されま 

した・・・（☆℃） 

こちらでも・・ 

ボランティア 

“ＮＨＫ 文化センター定禅寺通り教室講座案内より“！

 

西公園の天文台情報

観測ドーム取壊し

 

2 月例会前日の 15 日

は、旧仙台市天文台の

ドーム取壊しがあり

各放送局は夕方のニ

ュースで報道したよ

うです。（私は見てま

せんが）例会出席のた

め天文台前を通った

際、プラネタリウムの

ドームはまだ残って

いました。 

天体望遠鏡を覗くド

ームのことだと後で

船長から聞きました。

この時点では展示室

や会議室は残ってい

たのでしょうか・・。

その後どうなったか

気にはなるけど見る

のは嫌とセンチメン

タルに考え結局見て

ません。天文台ﾎｰﾑﾍﾟ

ｰｼﾞに開台当初の観測

ドームが老朽化し、2

代目のドームが 1976

年12月15日に完成し

たものであること。解

体は20分程で終わっ

たなど、知らないこと

ばかりでびっくりの

連続でした。（Ｎ）

編集後記 

♠ 昨年後半はホームズ彗星などホットな話題があった反面、うち

ゅうせん行事では芋煮会中止に始まり、天文台の閉館や星まつり

の中止など寂しい話題で締めくくった２００７年でしたが、新年

度は新天文台オープンなど明るい話題で盛り上がっていくことを

期待します。(辺) 

◆うちゅうせんの例会をサボり、東京に行っていました。 

2月17日の”日の出”の前、御殿山のホテルから明けの明星と

木星が輝いてみえました。 前日の夜の銀座では、月と火星が

はっきりみえました。意外と東京の空はきれいでした。(☆℃)

♣ 西公園の横を通る度に天文台、交番の建物が解体されてい

く様子を目にしました。長い間見慣れていた景観が次々と消え

て行く様に寂しさを感じます。(今 

♥ 冥王星が惑星から消えて一年余。日本から新しい惑星候補

が見出され、また天文界は話題が豊かになりそうですね。新天

文台と共にうちゅうせんも発展することを祈っています。(中)

 


